

世界農業遺産と和歌山の可能性

生物多様性、SATOYAMAイニシアテイブ、

自然と共生する社会の実現。

世界農業遺産の認定から

和歌山の可能性を見つめてみた。



知事対談

武内和彦×仁坂吉伸

東京大学教授

和歌山県知事

仁坂●昔から日本の里山は人々の暮らしの近くにありました。夏に生い茂った樹木も冬になると葉が落ち、地面には日差しが差し込む。しかし人間の手が入らなくなると真っ黒の林になってしまい、日当たりが必要な動植物が生きられなくなってしまいます。

武内●私がまだ若かった研究者の頃は、自然というものは手つかずのまま大事にした方がいいという考えが支配的でした。「密集しすぎた林には適正な間伐が必要だ」と言うと、「なんでせつかく育った木を切るんだ」と言わされました。もちろん貴重な原生的自然を保護することは大切ですが、日本における大部分の自然は、適度に人が関わり付き合ってきました。しかし現在では人と自然は切り離され、両者の関係は希薄なものになってしまいました。SATOYAMAイニシアテイブは、それらの関係を再構築し、自然と共生する世界を実現しようとする取組です。そしてもうひとつのが「世界農業遺産」です。これは2002年のヨハネスブルクサミットで提唱された考え方で、従来型の「緑の革命論」に立脚した「世界を餓えから救う大規模農法」は、必ずしも小規模な農家の利益にならず、また作物

の方は、子どもの頃に触れた和歌山の自然に繋がっているような気がします。

自然共生世界実現のふたつの取組

武内●そうですね。たしかに私は子どもの頃から自然が好きで、自然の中にいる事も好きでした。2010年、生物多様性条約第10回締約国会議（COP10）において、私が副学長を務めていた国連大学と環境省が共同して「SATOYAMA（里山）イニシアテイブ」を提唱しましたが、今から思えば「里山」に対する考

え方は、子どもの頃に触れた和歌山の自然に繋がっているような気がします。

仁坂●それは凄い体験ですね。先生の提唱される考え方、自然と人との距離が近いように思っていたのですが、それはやはり自然豊かな和歌山に生まれ育ち、様々な体験をされたからなのでしょうか。

武内●そうですね。たしかに私は子どもの頃から自然が好きで、自然の中にいる事も好きでした。2010年、生物多様性条約第10回締約国会議（COP10）において、私が副学長を務めていた国連大学と環境省が共同して「SATOYAMA（里山）イニシアテイブ」を提唱しましたが、今から思えば「里山」に対する考

えで、東京大学で地理学や環境学を専攻し、現在も東京大学教授として「人と自然が共生できる社会づくり」をテーマに世界各地で研究を続けておられます。また国際連合大学の上級副学長として、今回の世界農業遺産「みなべ・田辺の梅システム」の認定に際し、色々とアドバイスをいただき本当にありがとうございました。

武内和彦（以下武内）●母の故郷は紀の川沿いの小豆島という集落で、祖父母の家に泊まつては、近くで釣りをしたり泳いだりしていました。また父の実家が現在の田辺市秋津川で、その故郷が世界農業遺産の認定地域になるなんて全く想像もしていませんでした（笑）。祖父は紀州備長炭を生産していました。当時は今とは違って転々と移動しながら炭焼きをするんですね。小さい頃は祖父と一緒に山中に入り、簡易な炭焼き小屋に泊まり込んで、炭が焼けるのを待っていたという記憶があります。

仁坂●それは凄い体験ですね。先生の提唱される考え方、自然と人との距離が近いように思っていたのですが、それはやはり自然豊かな和歌山に生まれ育ち、様々な体験をされたからなのでしょうか。

武内●そうですね。たしかに私は子どもの頃から自然が好きで、自然の中にいる事も好きでした。2010年、生物多様性条約第10回締約国会議（COP10）において、私が副学長を務めていた国連大学と環境省が共同して「SATOYAMA（里山）イニシアテイブ」を提唱しましたが、今から思えば「里山」に対する考

